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社会新思考

温馨家话

镜头中的民生镜头中的民生

奋斗百年路 启航新征程
“我身边的老党员”征文选登

有了“白+黑”生活“嗨”起来

今年春天，我到河南省安阳市林州
市的柏尖山游览，并特意去了山脚下那
个我曾经工作过的小山村——柏尖沟
村。村里有一座小小的许东仓事迹展览
室，是村民为了纪念去世的时任村支部
书记许东仓，用他原来工作的村委会办
公室设立的。看着静静躺在桌子上的
16本工作日记和那只我当年送他的钢
笔，我不禁又回想起当年和这位老党员
一起工作时的场景。

“我是‘两头顶级’的领导人”

1989 年，我大学毕业被分配到河
南省安阳市林州市原康乡（后改为镇）
政府工作，至2005年春天调离，工作
了16个年头。1992年至1995年，我任
原康镇圪垱基点（现工作区）副组长、
组长，分包柏尖沟村。

许东仓 1946年出生于林州市原康
镇柏尖沟村的石匣自然村。他18岁参
加工作，20岁加入中国共产党，1984
年起担任柏尖沟村党支部书记。刚到村
里时，我和他一起去看望贫困户。他总
是对农户说，自己是“上边”派来的，
大家有什么问题就找他。每当为村民解
决了具体困难，他也会说，这是党应该
做的。

“村支部书记是一个两头顶级的领
导人。是党和国家的‘最低领导人’，
也是村里的‘最高领导人’。怎么说
呢，在我们柏尖沟村，我的样子就是党
的样子。不知道这话对不对？”许东仓
给我解释了自己这样说话的用意。而后
来和他在一起的时间长了，我也对此深
以为然。

村里有一位因修建红旗渠而致残的
民工赵崇明，孤身一人，双眼枯瞎。到
端午节、中秋节、重阳节、春节，许东
仓总忘不了从家里提上白面馍去看望一
下，走时还不忘帮他把水缸担得满满
的。赵崇明家里缺什么东西，许东仓也

让儿子从自家带给他。“你听说过老赵
的故事吗？他 28 岁修渠崩瞎了双眼，
第二年爹死娘走，硬是生活了下来，啥
都会干。捅山楂核谁都赶不上他。但是
他从来不要任何特殊待遇，也不找政府
麻烦。全村农业税第一个上交。俺就没
有见过这么坚强的人。”

那时，每年的农村税费征收，许东
仓都会用自己微薄的工资为困难户垫
交，而这些困难户总是在最短的时间内
分几次把钱还给他。用许东仓的话说，
当一个小山村的头人，群众依靠你，大
小事都得经心。你对群众好，群众自然
也不会拖你的后腿。

“我家就是政策试验田，农村
工作我先干”

许东仓曾对我说：“许多农村的工
作，群众一时转不过弯来，我就先干。
他们看到了好处就好动员了。我们农村
干部叫‘跟我上’，用上级的话说叫

‘喊破嗓子，不如干出样子’。”
柏尖沟村海拔高，地势复杂，没有

深井水，其他的水也引不进来，许东仓
就在自家的房后山坡上打了个大水窖，
把管道埋到了家里，利用自然落差建成
了土自来水。经他宣传后，村民们纷纷
效仿，短短几年，安装土自来水率已达
总户数的80%。

2003 年，山区搞退耕还林。尽管
国家有一定的补贴，但林果业周期长，
以种庄稼为生的群众一时思想转不过弯
来。经多方论证后，林药间作是条好路
子。又是许东仓第一个在自家山坡地上
植树种药。药材当年便见到了效益。为
了保障群众的收益，许东仓又向多品种
和多年生草木药材方向发展。在他看
来，品种多了，东方不亮西方亮，3年
的生长周期，总有一年是高价。

2005 年春天，国家在农村推行沼
气项目，他亲自到外地学习，村委会建

成沼气后，还是他第一个在家里建成了
沼气池。做饭、照明、取暖……不仅清
洁，每户每年可节省生活开支近千元。
当年，全村50%的农户用上了沼气。

“我是个很‘抠’的人”

许东仓常说，自己是个很“抠”的
人。去市里找相关领导和职能部门为村
里项目立项，他一天三顿地摊饭，中午
就在银行或移动营业厅休息一会儿。他
定下规矩，凡开支超过100元，必须经
村两委集体研究才能报账。村里不富
裕，他不是少报次数，就是少领钱。原
康镇的饭费他基本没报过。

但对贫困户、村集体和身边的人，
许东仓又是个大度的人。村民康先花住
院他一次送上300元钱；硬化公路时资
金缺口太大，村两委干部在人均集资
80元的基础上，每人又捐出500元。直
到去世，许东仓给家里留下的重大一笔

“资金”，只是兜里剩下的200元钱。
许东仓有记笔记的习惯，常用便宜

的圆珠笔。有次我送他一支好钢笔，他
爱不释手，开玩笑说：“上级送下级礼
物不能叫行贿吧？”

“我不是一个人人都‘待见’的人”

“我有时会‘抗上’，领导不待见。
家里人更是不待见。”许东仓曾经和我
提起，2001年，林州市在全市推广种
植双孢菇，原康镇也积极跟进。但平常
各项工作走在前面的柏尖沟村始终没有
动静。包村干部急得如热锅上的蚂蚁，

但作为村支部书记的许东仓却认为，凡事
要因地制宜，不能搞一刀切。种蘑菇需要
水，卖菇要新鲜。而柏尖沟村既没有水，
运出去也不方便，所以不适合种菇。当时
的镇领导对许东仓有意见，但后来实践证
明他是对的。

许东仓的女儿许俊梅也不“待见”
他，觉得他对家庭不负责。在“村村通”
工程中，水泥路从许东仓家门口经过，离
他家大门约有十几米远。施工队把模板
都支好了，许东仓闻讯赶到，上去就
拆，说要先保证其他村民。村里电网整
改时，妻子李堂花想用两个膨胀螺栓搭
晾衣绳。他生气地对妻子说：“咱们用
一个，别人就会用十个、百个！”儿子许
俊生想通过公平竞争，承包村里的食品
厂，他训斥道“你包和我包有啥区别？”
一句话断了儿子的念想。2004年的一天
大雨倾盆，许东仓想起许月芹老人的土
坯房子漏雨，便一个人从家里跑去处
理。害得妻子只能自己上同样漏雨的自
家屋顶加瓦，80多岁的老母亲不得不站
在雨地里帮着捧泥。

许东仓担任柏尖沟村党支部书记的
21年间，修路、建校、改水、换电、还
林、种药、办养殖、兴沼气、上企业、引
外资搞旅游……用自己的一生带领大家办
了十几件大事，为这个深山区村的发展奠
定了基础。然而就在我离开的那年，许东
仓却因为积劳成疾而去世。

现在的柏尖沟村政通人和、百业兴
旺，这都得益于许东仓这位老支书、老党
员对党对国对人民的无限忠诚和热爱。

（作者系河南省林州市政协提案委副
主任）

小山村里的“顶级”领导人
罗文彬

“委员会客室”是盐池县
政协今年履职的重头戏。盐池
县政协委员郭河彦因为政治素
质过硬、履职热情高、有较强
的行业代表性和业内影响力，
而成为了首批建立“委员会客
室”的委员。

“县政协领导找我谈过之
后，我特别高兴。‘委员会客
室’是政协委员联系界别群众
的渠道，更是贯彻落实中央
强 化 团 结 引 导 界 别 群 众 责
任、积极主动联系界别群众
要求的具体措施。”接受任务
后，从事律师职业的郭河彦
雷厉风行、说干就干。邀请
了两位在群众中有影响力的
政协委员作为会客室的成员，
并建立了“金点子智囊团”微
信群，邀请律师、公证员、司
法鉴定从业人员、社区书记、
关心地方经济社会发展的退休
干部、群众等一共 11位“闲
事佬”加入。

盐池县有个叫怡和园的居
民区，小区绿化曾经在全县数
一数二。但近年来，小区内景
观树木被病虫迫害，环境质量
受到影响，成了居民心里的一
个“疙瘩”。“金点子智囊团”
微信群里的一位“闲事佬”提
出这件事后，大家便在群里积
极商量。没想到，群里一位退
休老干部的朋友是林业专家，
说这种情况完全可以救治。于

是，“闲事佬”们迅速联系县有
关部门开展树木病虫治疗。如
今，小区景观树木的病虫害已
得到有效根治。“后来我们专门
去小区查看现状，听到居民们
议论说，也不知道谁给咱把

‘病树’给根治了，出来遛弯都
放心了。”说这话时，郭河彦喜
不自禁。

郭河彦说，她会定期在微信
群里问大家“最近有什么需要帮
助解决的事情？”热心的群成员
就会提出来一些初始信息，经过
讨论和文字润色，最终形成有价
值的社情民意。“大家有事情就
在群里面说。‘众人拾柴火焰
高’，一个人的能力有限，有了
团队的协作，建言献策才更有质
量。”郭河彦提到自己的感受时
感慨良多。

热心的人来了，敢说话的
人多了，解决的问题范围广泛
了……仅 5 月份，郭河彦政协
委员会客室就形成了5条社情民
意信息，全部被盐池县政协采纳
上报县委政府和相关部门，被县
委政府领导批示和及时办理。

盐池县政协主席贺满文介
绍，今年以来，盐池县政协已
成立5个“委员会客室”。来自

“委员会客室”的社情民意数
量和质量明显提高。“委员会
客室”已成为委员服务大局、
关注民生、反映社情民意的重要
渠道。

“闲事佬”履职记
张倩 本报记者 范文杰

最近，笔者听朋友说起
他的一个亲身经历。因反诈
要求，接银行通知，对个人
存量借记卡进行清理。6 月
9 日，他到中国银行某营业
部 ， 仅 仅 注 销 一 张 银 行
卡，竟签了 6 次名字、收到
6 张“手续单”，加上银行
留 存 ， 注 销 一 张 卡 竟 要 花
费 12张纸！

朋友很心疼这些被人离
柜后一撕就扔进垃圾桶的单
据。他把这 6 张纸带回来认
真“研究”，发现这 6张分别
是 主 账 户 关 户 、 销 卡 确 认
单、个人活期账户多笔结算
回单-取现、个人活期账户多
笔结算回单-利息、个人账户
服务解约确认单、个人账户
综合销户及服务转移/解约确
认单。对此，朋友不禁有些

“佩服”银行工作上“全面细
致”。

注销一张卡，能不能按
“一件事”在“一张纸”上办
理呢？答案是肯定的。在中
国银行办理注销手续前，朋
友在马路对面的建设银行办
理了 11张卡折的注销手续。
除了在自助机上打印 2 张记
录着 11张卡折账号的小纸片
外，其他全部无纸化完成。
朋友感叹，如果 11张卡折是
在中国银行办理的话，还不
知要浪费多少纸。没想到在

加快数字化改革的背景下，还
有这样的荒唐事。

服务永无止境。朋友谈到，
虽然在建设银行可以实现无纸化
操作，但注销多张卡片仍需要分
别签字、确认，也花费了不少时
间。未来是不是可以批量注销甚
至在App上操作呢？

向好是趋势。相信金融机
构之间的数字化改革和服务落
差，很快就会补上。但就以朋
友此次的经历来说，银行这种
任性设计的背后是典型的本位
主义在作怪。业务主体只顾其
利益所在，没有设身处地为客
户着想，而是以自我为中心设
计手续和流程。设计者仅仅止
步 于 “ 安 全 ”， 却 忘 了 “ 初
心”、效率和节流。

笔者以为，要从根本上去
破解本位主义，还得从内、外
部双向发力。内部要打通横向
到边、纵向到底的合理化建议
上达通道。所有的问题建议要
直达顶层设计部门，让头部部
门了解其开发设计的系统、流
程、手续在基层使用情况，并
加强沟通，提高基层人员提问
题建议的积极性。主管部门也
要加强检查，发现问题要限期
整改。外部可以借助群众反映
举报、媒体曝光等方式，共同
推进改革向好。

（作者系浙江省丽水市政协
委员）

注销银行卡引发的思考
沈绍春

母亲的绝活有两个，一个是擀面
条，一个是腌鸡蛋。有人说，这不是很
简单的事嘛，算啥绝活！我以为，母亲
擀面条和腌鸡蛋的手艺的确是一绝，天
下没有第二个人能比得上她。

就说擀面条吧，大部分家庭主妇都
会，可母亲把擀面条的手艺发挥到了极
致。母亲擀面条的时候，只听得擀面杖
在案板上有节奏的擀动，充满韵律。因
为母亲的动作熟练，用的力道恰到好
处，擀面杖在她手里仿佛魔术棒一般。
一会儿工夫，面饼就擀成了薄薄的面
片。接下来，母亲把面片七叠八叠，叠
成整齐的长条，然后手起刀落，面条应
声变成细细的长条。最后，母亲用手拎
起面条，轻轻一抖，面条就垂成一条瀑
布。下锅煮时，母亲擀的面条一根都不
断，每次出锅都是漂漂亮亮的一碗。

母亲擀的面条实在是好，得到大家
的夸赞。每当别人夸她手巧，并向她讨
教其中有啥诀窍时，她总是淡淡一笑
说：“没啥诀窍，不过是手熟了。”擀面
条是个累人的活儿，但母亲做起来得心
应手。

母亲还有一个绝活是腌鸡蛋。她腌
的鸡蛋，用筷子一扎，红油就冒了出

来。蛋白不是很咸，却足够入味；蛋黄
绵沙醇香，吃一口余香满满。我每每想
到母亲腌的鸡蛋，就忍不住口水直流，真
的是鲜香可口啊！母亲腌鸡蛋确实有个配
方，左邻右舍的主妇也曾向母亲讨要过腌
鸡蛋的配方。配方也不是啥宝贝，母亲乐
得把配方分享给别人。可她们腌出来的鸡
蛋，就是跟母亲腌的没法比。

仔细想来，母亲为什么会练就这两
样绝活呢？因为我家人最爱吃的是面
条，所以母亲练就了擀面条的好手艺。
因为我们姐弟都喜欢吃腌鸡蛋，所以母
亲腌的鸡蛋里面有爱的香味。

其实，天下的母亲都有一两样拿手
的绝活。那一两样拿手的绝活里面，藏
着一人家的饮食密码，我们可以从中看
出这家人的喜好。我的四婶蒸馒头手艺
非常好，因为她家人最喜欢吃馒头；我
的一位朋友，她母亲的绝活是包饺子，
手艺完全可以开一家饺子馆了，因为她
们一家人最喜欢吃饺子……身怀绝技的
母亲们，哪一位不是出类拔萃的美食制
造师？在漫长的岁月中，她们为了家
人，练就了一身无人能及的绝活，让人
佩服不已。其实，是岁月和爱，成就了
她们精湛的技艺。

母亲的绝活
王国梁

过去的年代，老蒲扇是度夏的必需
品。夏天到来，家家都会添置一两把。
新扇柄上钻个窟窿眼儿，系上红线，挂
墙上，属于来客专用。客人上门，递上
一把老蒲扇，端上一碗凉白开，这是起
码的礼数。

自家人，用旧扇。往年的扇，从墙上
取下，干净抹布蘸肥皂水一清，草木气勃
发。涂鸦的字迹，一并被抹去了。这不
愁，我们寻出钢笔或蜡笔，争先恐后重新
描。我爷爷喜欢“清风随意取，手动天地
凉”这句，每次写下来，我都拿到他跟前
邀功。他赶紧接过来猛扇两下，白胡子一
飘一飘的，我心知肚明，那就是对我的肯
定了，乐颠颠跑开，再去描。

小孩儿们喜欢两句打油诗：“扇子有
风，拿在手中，有人来借，等到立冬。”
我小叔叔那时正迷恋读《三国》，弄了一
把纸折扇，文绉绉的，网不住多少风，还
题了毛笔字“心静自然凉”。我说：“叔，
你心一静就凉快了，干嘛还要扇子？”他
拿折扇敲我头说：“鬼精！你知道啥？这
是气质，是风度！”

折扇，团扇，羽毛扇，还有老蒲扇，
一把扇在手，似乎真的多了一分悠闲的气
度。一把老蒲扇在手，踱着方步，挺肚而

行，或碎步轻盈，面带春风，那谱摆的，
神仙一样的！老人们闲来无事，凉荫稠厚
的地方，大蒲团一摊，小马扎一支，老蒲
扇不紧不慢摇着，嘴里扯着闲篇儿。

孩子们捕蝉归来，圪蹴在圈外，百无
聊赖打岔，叫嚷着让讲故事。一个老头儿
摇摇手里的老蒲扇，说：好，讲！你们先
来回答，我手里的蒲扇，它姓什么？少年
们有说姓“风”，有说姓“摇”，有说姓

“蒲”，也有说姓“打”的……老头儿胡子
笑得翘翘的，扇子一指，要讲他那陈年老
故事了。

如今，在城镇，蒲扇是老年人的度夏
专用品。尤其黄昏时候，太阳隐匿，天幕
秾丽；路边、公园的柳荫里，老头儿老
太，晃出来消夏了。衣衫薄，步子轻，人
精神，手里的蒲扇，挥舞着，像夏天这出
戏里一个惹眼的道具。

老蒲扇，自摇自凉，自在自得。很怀
旧，也很入画，画的主题叫慢夏。你瞧，
那被蒲扇带进画里的人，腰身基本是一个

“丰”字；轻抚他们的柳枝，是一个
“瘦”字；蒲扇在手，是一个“大”字、
一个“圆”字。人和扇，气场和谐，完美
无缺。这个夏天，就该有这样悠闲的人，
这些人手上，就该摇着这样悠闲的扇。

老蒲扇上见人情
米丽宏

在安徽省怀宁县江镇镇村
民詹刘慧办的蒸笼厂，50 多
名工人正安静、娴熟地将根据
大小归类好的竹材进行加工。
很快，一个个精巧的蒸笼便从
他们灵巧的手中诞生了。

1988 年，江镇人何晓红
在黄山歙县开了一家馒头铺，
一年就成了“万元户”。在他
的带领下，江镇人纷纷走出家
门选择了面点和相关生意。

“江镇镇总人口3.8万，其中有
2万余人常年在外从事面点行
业，一年的销售额达到百亿元
以上。小馒头带动村民生活蒸
蒸日上。”江镇镇党委书记查
旵东自豪地说。

除了白色的面点，黑木耳

也是江镇的一大亮点产业。新合
村党支部副书记何东苗介绍：村
里的木耳种植示范基地一期项目
于 2017 年建成，建设内容包括
10个生产大棚、2个晒棚，以及
通风通水设施等，吊栽面积达
2.3 万平方米。二期项目菌棒制
造厂于 2018 年建成，有各种现
代新型配套设备。2020 年集体
经济收入达到 50 万元，提供就
业岗位 30 余个，带动务工增收
40余万元。

查旵东说，未来，江镇将继
续做大做强“白+黑”两大产
业，做好脱贫攻坚与乡村振兴的
有效衔接，让群众更满意、更幸
福。

贾宁 檀志扬 摄影报道
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